

LA LEALTAD CANARIA

DIARIO POLÍTICO

AÑO II

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 7 DE MARZO DE 1876.

NÚM. 181.

LA LEALTAD CANARIA

NUESTRO REY

Solo en otra ocasion, igualmente solemne, hemos cojido la pluma dominados por sentimientos iguales á los que en la actualidad nos embargan: cuando comunicábamos á nuestros lectores, henchido el corazon de júbilo, la proclamacion gloriosa, la restauracion, única en la historia, del rey de nuestros constantes afectos, del anhelado príncipe D. Alfonso de Borbon.

Al saludar, respetuosos y entusiastas, en aquel inolvidable dia á Alfonso XII., rey como ningun otro por la voluntad de Dios, bien claramente puesta de manifiesto, y la aclamacion de su pueblo, que nada fué bastante á detener, no satisfacíamos los impulsos de una idolatria puramente personal, ni siquiera el triunfo de una institucion, á cuyo servicio, decididos, aunque humildes, nos consagráramos; saludábamos conmovidos, como españoles leales y patriotas, la paz ansiada, la tranquilidad, el reposo, la ventura de una gran nacion, en aquel hecho simbolizada.

Era la aurora de la paz, que comenzaba á brillar con dulce y suave claridad, en aquel 30 de Diciembre de 1874, dia del fausto renacimiento de la Monarquía secular y legítima.

Cumplidos están nuestros ardientes deseos: con el nombre de Alfonso como grito de combate, de victoria en victoria, de triunfo en triunfo, ha pasado apenas un año, y ya el astro de la paz lanza en toda su fuerza sus resplandores sobre la pobre y abatida España.

Noble y simpática figura la de ese niño augusto, privado del sólio y de la pátria en edad tierna y por culpas que ni cometer pudo, aceptando la mision pavorosa, que ponía el miedo y llevaba la vacilacion y el desaliento á los espíritus mas enteros, de reinar sobre un pueblo que parecía llevar sobre sí el peso de una maldicion divina. Dividida por innumerables bandos, presa de sangrientas guerras civiles, arruinada y empobrecida, sin prestigio ante el mundo civilizado; hé aquí la nacion infeliz, cuyo cetro puso la Providencia misma en manos del egrégio desterrado de Sandhurst.

Nada le arredra sin embargo, y con ánimo viril y sereno, insólito en sus años juveniles, inclina la frente ante esa voluntad de arriba, empuña ese cetro que la revolucion destrozó, y gritando á los españoles todos voces de PAZ y OLVIDO, pisa confiado y tranquilo el suelo que le vió nacer en época feliz, y que encuentra á su vuelta charco inmenso de sangre, dilatada extension de ruinas.

La victoria le ha tratado como madre amorosa; y con la apertura de su primer Parlamento, con la reunion por primera vez en torno suyo de la representacion nacional, coincide la derrota del absolutismo, no así como se quiera, sino entre lauros que no han de perecer jamás. Alfonso XII., representacion genuina y sola de las libertades políticas, al par que de las glorias de otro tiempo, ahuyenta á su paso al extranjero desdichado, que es negacion de aquellas glorias y de estas libertades.

Dejemos al vencido entregado á los remordimientos de su conciencia: hartos le maldecirán las madres sin hijos, las viudas y los huérfanos, todos ¡y han sido tan-

tos! los que han llorado y lloran por su causa en tierra de España.

¡Gloria inmarcesible y eterna al ejército invicto, que en medio de indecibles fatigas, ha afianzado, con el Trono de Alfonso XII., el reinado de la civilizacion en nuestra pátria! gloria y loor eternos á sus aguerridos caudillos, á Quesada, Martinez Campos, Moriones, Primo de Rivera y tantos otros, cuyos nombres ilustres escribirá la historia en sus páginas más brillantes! Gloria al caudillo de estos caudillos mismos, al heróico Rey de diez y ocho años, que, cual otro Felipe V., conquista sobre el campo, y entre sus peligros y privaciones, la corona que le daba su derecho! Gloria á Alfonso XII., emblema de la paz!!

ESTELLA POR DON ALFONSO

Estella 19 (11 noche.)—Por fin las fuerzas liberales han entrado en la «ciudad santa», cosa que nunca creían los carlistas, y esto les hará suponer que la razon siempre triunfa y que todos sus alardes y esperanzas no son mas que vanas alharacas que únicamente producen el desgarrar las entrañas de la madre pátria.

La toma de Santa Bárbara de Oteiza nos dió el acceso del primer escalon para llegar á Estella; el segundo lo fué Monte Jurra, cuya posesion se debe á la inteligente combinacion del plan de campaña; que, como he dicho en mis anteriores y ahora repito, desde mucho antes se estaba engañando al enemigo, haciéndole creer que se trataba de forzar el paso por el Guirguillano, á cuyo efecto el general Chacon tenia que simular ataques por diversos puntos del rio y colocar el material de puentes sobre el mismo; lo cual efectuó engañando al enemigo, que creyó iba á realizarse el movimiento por aquel punto.

Tasara, con sus fuerzas, amagó y

atacó por Villatuerta, Mañeru y Cirauqui, apoderándose de todos estos puntos, Molins de Allo, Morentin, Barbarin y Muniain; Cortijo de Discastillo; Moreno Villar la izquierda y Albornoz la extrema de la misma.

Estas cuatro columnas interpretaron también y con tal acierto las órdenes del general Primo de Rivera, que siguieron todos el movimiento de avance de que ya hice mención en mi última, apoderándose bajo el fuego del enemigo, de todos los puntos ya citados.

Habiendo circunvalado todas las estribaciones de Monte-Jurra, llamadas por los carlistas Cuatro Relojes y Monte Redondo, á la falda que domina á Discastillo, de tal manera, que no tenían los defensores de tan inespugnables posiciones mas remedio que, para retirarse, arrojarse por las escarpadas vertientes de aquella cima que con el cielo se confunde, el éxito no era dudoso; así es que ayer el bizarro brigadier Cortijo y Moreno Villar, aprovechando una ocasión oportuna y cuando ya los del fuerte iban á recibir refuerzos considerables que hubieran dificultado el éxito de la operación, dieron el asalto con denuedo, entraron Segorbe, Córdoba, Figueras y Baeza á la bayoneta, apoderándose de aquel nido de águilas, que mirado desde la falda, parece imposible su acceso por su escarpe y altura, y visto desde la cima, aturde al pensamiento y embarga al espíritu el pensar cómo un puñado de héroes, con sus brigadieres al frente, pudieron dar cima á empresa tan gloriosa que nos ha puesto rendida á nuestros piés la célebre Estella córte del Pretendiente santificada por sus secuaces.

A las dos de la tarde fué tomada posición tan trascendental, y al entrar el general Primo de Rivera en el baluarte, el entusiasmo de las tropas rayó en delirio, prorumpiendo en vivas á S. M., al general, al ejército, y derramando todas lágrimas de placer al sentir que con este golpe tan fatal para el carlismo, la pacificación de Navarra era ya un hecho real.

Las fuerzas acamparon en los mismos puntos conquistados tan gloriosamente, donde quedan los cañones tomados al enemigo, siendo conducidos, así como el brigadier carlista don Carlos Calderon, hecho prisionero con su ayudante, á Tudela, á esperar las órdenes del gobierno.

Esta mañana á las siete se ha recibido el pliego de la rendición de Estella, y acto continuo, después de dejar fuerzas en todos los puntos conquistados al enemigo, nos hemos

dirigido á dicha ciudad, en la cual ha entrado, á las dos de la tarde, todo el cuartel general, en medio de las espontáneas aclamaciones del ejército que, en correcta formación, ha entrado, formando en la plaza, después de lo cual el general ha dado una sentida y calurosa alocución que ha hecho verter lágrimas de alegría á estos valientes, desfilando acto continuo y saliendo para seguir el movimiento de avance las cuatro columnas mencionadas, al mando de tan bravos brigadieres, que han sabido con su audacia é inteligencia añadir nuevos y ricos flórones á la historia con tan inmarcesibles victorias.

La gente que habitaba la ciudad la han abandonado, creyendo que nuestras fuerzas procedían del mismo modo que las hordas salvajes del carlismo, por lo cual tan solo las mujeres han quedado en la población; mas así que han visto que tan sufrido ejército se ha posesionado con tan admirable orden, sin causar vejámenes de ninguna especie, han regresado á sus hogares, presentándose á indulto muchos, y mañana y siguientes, según datos fidedignos, serán en grande escala.

Las fuerzas de Tassara, que se han atraído el grueso de las facciones sobre sí, se han batido sufriendo los disparos de veinte piezas emplazadas en Arandigoyen, por lo cual han tenido muchas más bajas que nosotros, llegando, según mi apreciación, á unos ciento mas ó ménos, entre muertos y heridos.

Las cinco piezas emplazadas en el fuerte de Monjardin han caído en nuestro poder, así como también Santa Bárbara de Puente, siéndolo así mismo á la hora que llegará ésta á sus manos, la famosa batería de Villatuerta y el formidable Monte-Muro, de eterno recuerdo para la historia.

Tengo para mí que puede darse moralmente por acabada ya la insurrección carlista.

Las escasas fuerzas que anoche se aposentaron en ésta después de perder Monte-Jurra, se entregaron á mil escesos, llegando á saquear varias casas, hasta la madrugada, en que ya nuestras avanzadas estaban á la vista, y escaparon tomando el camino de Abarzuza.

Conservo los últimos abrojos de hierro que construyó el parque carlista para imposibilitar el paso de nuestra caballería, de cuya descripción hice mención no há mucho, cuando hubo periódicos que negaba la posibilidad de mis confidencias de Estella y que hoy los hechos y las pruebas más convincentes han puesto de relieve.

Esta ciudad no sin razón se llama Estella «la bella.» Situada en el centro de un anfiteatro de montañas que la defienden, acariciada por el caudaloso Ega, que lame su planta, revestidos sus paseos por corpulentos álamos, coronadas sus alturas por fuertes que ya nunca servirán para que el cañon enemigo ataque nuestras instituciones, parece una perla en su concha, una flor en el verde prado.

Sus calles son rectas, bien adornadas y espaciosas, lo mismo que sus plazas, y por la gran red de carreteras y caminos que de la población parte, al ver el gentío que vuelve á sus hogares, parece uno estar viendo la peregrinación á la Meca, la escursión de los judíos á la tierra prometida.

Vuelva España á recobrar su perdida paz, cicatrice de una vez para siempre las heridas de nuestra patria, y vuelva á florecer la dicha y el trabajo bajo este cielo tan puro sobre este suelo tan rico y al abrigo de un gobierno amante del progreso, de la ilustración y de la ventura de los pueblos.—A. Blay-La Casa.

CRÓNICA

Ha sido nombrado ordenado de pagos de esta provincia marítima el contador de navio de 1.ª clase, nuestro estimado amigo D. Salvador Solórzano y Sevilla, que desempeñaba la intervención de la misma, sustituyéndole en este cargo el contador de 2.ª clase D. Marizno Morote y García.

El bando de la Alcaldía con motivo de los últimos acontecimientos dice así:

«D. Patricio Madan, alcalde de esta Capital.

Hago saber: Que, teniendo la completa seguridad de interpretar fielmente los patrióticos sentimientos de la población de Santa Cruz de Tenerife, he dispuesto se cuelguen iluminen durante tres días, á partir del presente, las casas de vecindario, en celebración del faustísimo acontecimiento que ha vuelto la paz á la madre patria coronando los heroicos esfuerzos de S. M. el Rey y su valeroso ejército.

Santa Cruz de Tenerife 5 de Mayo de 1876.—Patricio Madan.»

En el correo de anteayer regresó á esta Capital, despues de dos meses de ausencia en la Península, el Excmo. Sr. Brigadier gobernador de la Plaza D. Angel de Prat y Millares, acompañado de su hijo.

Sea bien venido el digno y respetable Brigadier Prat.

La noticia de la paz, que el Domingo nos trajo el correo, fué recibida en la capital de las Canarias como cumple á los sentimientos patrióticos y sensatamente liberales de sus habitantes.

A pesar de que nuestro carácter isleño es poco dado generalmente á manifestaciones exteriores, y que provincia alguna menos que la de Canarias ha podido conocer de cerca y directamente los horrores de la guerra civil, era grande el entusiasmo que se pintaba en todos los semblantes é inmensa la concurrencia que llenaba la Plaza de la Constitucion hasta el muelle.

Inmediatamente la banda del Batallon recorrió las calles, deteniéndose frente al palacio de la Capitanía general, al Gobierno civil y á la Casa de Ayuntamiento.

Por la noche se iluminaron las casas, y la música tocó varias piezas en la Plaza de la Constitucion, que estaba sumamente concurrida.

Tambien anoche hubo iluminación y música.

La reunion del Domingo de Piñata en el Casino, última de la temporada, nada dejó que desear; siendo lucidísima la concurrencia y prolongándose en medio de grande animacion hasta las tres de la mañana.

Reflejábase en todas las fisonomías el contento por el gran suceso que aquella misma tarde conocimos.

Asistieron el Excmo. Sr. Capitán general, el Sr. Gobernador ci-

vil y los señores Alcalde y primer Teniente.

VARIÉDADES

Nadie habla en Lóndres mas que del robo de los diamantes de la duquesa de Northumberland.

El duque dió una gran comida en su palacio de Albury-Park, cerca de Guiford, el 25 de enero. A eso de las nueve un criado vió desde el jardín una escalera de cuerda colgada de una de las ventanas del dormitorio de la duquesa.

Esta ventana estaba abierta y por ella salia la luz débil de una linterna. Dos hombres, muy tapados, bajaron por la escalera al parque y huyeron.

A los gritos del criado toda la servidumbre acudió.

Rompióse la puerta del dormitorio que los ladrones habian cerrado por dentro y se encontraron los cajones de los cómodas abiertos, trajados y casi vacíos.

En uno de ellos solia encerrar la duquesa alhajas por valor de 100.000 duros; las mejores habian desaparecido. Sobre los muebles y en el suelo habia algunas de las menos ricas.

La policia no ha encontrado todavía á los ladrones.

PARTE MARITIMA MERCANTIL

El vapor francés *Porteña*, que se esperaba en este puerto el 25 de Febrero último, sufrió un temporal y arribó al Rio Janeiro con grandes averias en el hélice.

El vapor inglés *Benin*, que se esperaba el 27 de Febrero último por fin llegó ayer conduce géneros y otros artículos para esta plaza.

El Pailebot español *Margarita Antonia*, y el vapor *Africa* que llegaron el 5 del actual, conducen para esta ciudad el primero habas y maiz, y el segundo frutos del reino y diez pasajeros.

ENTRADA DE TRAVESIA

Febrero 25 De San Pablo de Loanda y escalas vapor paquete inglés *Loanda*, de 899 ton. fuerza 250 caballos cap. J. Clancy, 45 trip. car-

ga frutos de Africa y 5 pasg. á Bruce Hamilton y Comp.

26 De Marsella y varias escalas, vapor frances *Verité*, 446 ton. cap. Mr. Roschel, 27 trip. carga general y 2 pasg. á Juan Cumella.

Del Havre 8 dias vapor francés *San Martin*, 1178 ton. cap. A Guegoz 38 trip. carga general y 70 pasg. á Hardisson Hermanos.

27 De Amberes, 9 dias vapor alemán *Memphis*, 1107 ton. cap. A. Wilson 34 trip. carga general y 3 pasg. á su cósul.

De Faro en 8 dias goleta portuguesa *Feliz Caricao*, de 115 ton. cap. J. Martin Silva, 8 tripulantes cargo sal á D. Pedro Ravine.

SALIDAS

22 Para la Costa de Africa vapor paquete inglés *Benguela*, carga general y 13 pasg. por Ghirlanda Hermanos.

24 Para Liverpool vapor paquete ing. *Ethiopia*, carga frutos y 5 pasg. por Bruce Hamilton y Comp.

Para Cádiz vapor correo español *Africa*, con frutos y pasg. por Ghirlanda Hermanos.

Para Puerto Rico pail. americano *R. M. Brookings*, carga lozas y frutos por Guillermo Davidson y Comp.

25 Para la Habana pailebot americano *F. N. Stone*, cargo 28.000 lezas papas y otros artículos por Davidson y comp.

Para Liverpool vapor paquete ing. *Loanda*, con frutos y 5 pasg. por Ghirlanda Hermanos.

26 Para Montevideo vapor francés *San Martin*, carga general y 73 pasg. i. elusos 3 que tomó en este puerto por Hardisson Hermanos.

27 Para Montevideo vapor alemán *Memphis*, carga general y pasg. por su cósul.

Para Marsella y escalas vapor frances *Verité*, cargo frutos por Cumella.

Para las Antillas bergantín inglés *Uthopia*, en lastre por Bruce y Compañia.

29 Para Cádiz y Sevilla goleta española *Maria Luisa*, carga pipas vacias y otros artículos por D. Isidro Guimerá.

DIRECTOR:

D. Francisco Fernandez de Bethencourt.

ANUNCIOS.

LA LEALTAD CANARIA

Política, literatura, intereses materiales, noticias y anuncios.
Se publica todos los días, excepto los jueves y domingos.

Precios de suscripción, en esta Capital, un mes, 1 peseta 25 céntos.

En el resto de la Provincia y Península, trimestre adelantado, 4 pesetas.

Ultramar y extranjero, trimestre, 8 pesetas.

Los anuncios, á precios convencionales; á los suscritores, no pasando de 8 líneas, gratis por una sola vez.

Se suscribe en la calle de San Francisco, núm 2, y en la Imprenta, calle de la Luz, 37.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

gran velocidad

COMPANÍA FRANCESA DE NAVEGACION

AL VAPOR

Chargeurts Reunis.

Para el Havre directamente el vapor francés *Ville de Santos* de 2000 toneladas y fuerza de 900 caballos, saldrá del 15 al 20 de Marzo para dicho punto

Admite carga y pasajeros, tambien admite para Burdeos, Brémen, Hamburgo y para todos los puertos del norte de Europa.

Agentes,

Hardisson Hermanos.

NOTA. Dicho vapor no tardará en su viaje de aquí al Havre sino 8 días.

PARA EL HABRE DIRECTAMENTE

El vapor francés *Porteña* de 2,200 toneladas y fuerza 950 caballos, saldrá del 25 al 26 del corriente mes de Marzo para dichos puntos.

Admite carga y pasajeros; tambien admite para Burdeos, Brémen, Am-burgo y para todos los puertos del norte de Europa.

Dicho vapor no tardará en su viaje de aquí al Havre sino 8 días.

Agentes. *Hardisson Hermanos.*

PARA VENEZUELA

Se participa á los que deseen pasar á dicho punto que para el mes de Mayo del corriente año habrán buques españoles que harán viaje á

aquella república, admitiendo carga y pasajeros.

Los consignatarios:

En Santa Cruz.—Medina Curbelo y compañía.

En el Puerto de la Cruz.—D. Luis Rodriguez.

En Icod.—D. Emeterio Gutierrez.

En Guia de Tenerife.—D. Francisco Cartaya.

JABON VEGETAL.

Este tiene la propiedad de quitar toda clase de manchas tanto en paño como en seda, ya sea de aceite ó grasa sin deteriorar ni el mas delicado color; tambien tiene la particularidad de quitar al paño y pecas del rostro, lo suavisa y lo blanquea, labándose con el usado del modo siguiente: pónese una tablita debajo del paño ó seda y con un cepillo de uñas y unas gotas de agua caliente se le pone el jabon que se cree conveniente y se frota con el cepillo, enseguida desaparece la mancha y no surtiendo el efecto deseado, inmediatamente se le entregará el dinero á sus
Precio de cada pastilla, 2 fscas.
Calle de S. Francisco núm. 60.

SE VENDE

una casa de planta alta situada en la calle de S. Juan Bautista de esta ciudad número 17.

La persona que guste tomar informes acerca de ella, en la misma le darán razon.

Almidon francés de clase superior, nuevo en estas islas, se acaba de recibir por el último vapor francés en el almacén de los Sres. Delgado Hermanos, calle del Castillo núm. 22.

GIROS

Sobre Londres, París, Marsella, Madrid, Barcelona, Sevilla, Cádiz, y otras plazas de España.

En el escritorio de F. S. Lecuona y Hermano, Castillo 6.

NOVEDAD

Por el último vapor francés se acaban de recibir en el almacén de los Sres. Delgado hermanos, calle del Castillo número 22

Ligas perfumadas para señoras.

Id. razo id. id.

Corbatas id. id.

Agua de Colonia.

Id. Lavanda.

Vinagrillo Labin Connider.

Bandolin.

Jabon rosa.

TABLA

Conteniendo las cuatro reglas hallan de venta á 2 cuartos cada una en la imprenta de este periódico Luz

AVISO

En la calle de la Candelaria número 18, se encuentra la galleta de primera clase á 120 rvn. quintal.

ALMONEDA

De muebles, una pajarera con varios pájaros, jaulas, macetas, una máquina de coser para uso de familia, cordero y otros objetos.

Marica, 3, de 12 á 3 de la tarde

En Santa Cruz de Tenerife, Farmacia de Suarez.

Ha adquirido desde 1840 una reputación, justamente merecida, para la cura de las nevralgias y sobre todo las JAQUECAS, cuyos accesos mas violentos desaparecen en algunos minutos; contra los reumatismos, dolores vesiciales, pulmonares, la gota, la artritis dolorosa, los zumbidos, la pérdida de memoria, la diarrea atónica, el estómago débil; corta instantáneamente la diarrea precursora del cólera.
N. B. — Precaverse mucho contra la falsificación que se vende bajo el mismo nombre en algunas farmacias.
Farmacia, droga astringente á veces peligrosa. Exijase siempre el nombre y la marca.
DEPOSITARIOS, E. FOURNIER, 12, rue d'Anjou-Saint-Honoré, en París.

LA PAULLINIA FOURNIER.
JAQUECAS, NEURALGIAS, ARTRITIS, PULMONARES, LA GOTTA, etc.

IMPRENTA CALLE DE LA LUZ
Núm. 37.